

DIARIO DE PALMA.

JUEVES 9 DE SETIEMBRE DE 1852.

Noticias nacionales.

MADRID 1º DE SETIEMBRE.

La cuestion del ferro-carril del Norte adquiere cada dia mayor gravedad. Desde luego la dificultad mas grave es la del trazado. Segun aseguran diarios bien enterados, varios ingenieros españoles han informado al gobierno, por resultado de sus trabajos, que es posible sin graves dificultades y sin necesidad del gran desarrollo que se creia, el paso del ferro-carril por el mismo Leon del Guadarrama, cosa que ya habia demostrado el ingeniero ingles Stephenson, cuyos trabajos están hoy en poder de la empresa de Alar. Entre los diarios de Santander y Valladolid hay empeñada hoy una vivísima polémica, siendo el motivo el trazado de la línea de Madrid á Valladolid; y mas principalmente, la averiguacion del verdadero concesionario del camino de Valladolid á Burgos.

El *Duero* sostiene que es el Sr. Salamanca, con arreglo al Real decreto de 4 de julio, mientras que *El Despertador* supone que es el señor Cuesta, en virtud de la concesion provisional que le fué hecha por el gobierno. El señor Cuesta ha traspasado su privilegio y sus derechos á la empresa de Isabel II; y esta empresa que dispone, ademas de las cantidades suscritas tanto en España é Inglaterra, como en América, y que son considerabilísimas y ciertas, de los sesenta millones que á título de subvencion le señaló el gobierno, quiere ejecutar por su cuenta la mencionada línea, enlazándola con la de Alar. El diario de Valladolid ha publicado todas las Reales órdenes inéditas hasta el dia, respecto á estas concesiones. Volveremos con mas espacio sobre esta grave cuestion. Temerosos mucho que todas estas dificultades, hijas de poca prevision, vengán á aplazar indefinidamente la construccion de la línea mas importante de España.

El *Diario Español* escita el celo del ministro de la Gobernacion para que remedie el desastroso atraso con que llega á casi todos los puntos de España la correspondencia de Ultramar durante el semestre en que los vapores van á Vigo.

Las noticias de ferro-carriles están á la órden del dia. En Suiza una compañía inglesa se ha encargado de la construccion de sus caminos. En Portugal sucede lo mismo con la línea que, partiendo de la capital, ha de dirigirse á Santarem, dividiéndose desde este punto en dos ramales: uno á Oporto y otro á Badajoz. Tambien ha anunciado recientemente la prensa haberse firmado ya un tratado entre los estados de la Iglesia, el Austria y los ducados de Módena, Parma y Toscana, para la construccion de una gran línea que llevará el nombre de ferro-carril de la Italia central: se estenderá por una

parte, desde Plasencia por Parma y Reggio, y por otra, desde Mántua por Módena y Bolonia á Pistoia, uniéndose por último á las líneas toscanas. El gobierno austriaco ofrece concluir las líneas de Plasencia y Mántua en sus estados de Italia; la Toscana se ha sometido á las mismas condiciones y los trabajos han empezado ya en muchas líneas. El gobierno francés ha aprobado ya el trazado de la línea en derredor de Paris.

Respecto á España, ademas de las noticias que damos en otro lugar sobre este asunto palpitante, hoy debe celebrarse una reunion en Murcia para escogitar los medios de llevarse adelante el ferro-carril desde Albacete á Cartagena, é inaugurarse el de Langreo. El proyecto de un ferro-carril desde Barcelona á Tarragona está tan adelantado que van ya á levantarse los planos: parece que no se harán esperar mucho los trabajos de esplanacion de Tarragona á Reus.

Las noticias mas importantes sobre esta materia son las que nos da la *Revista semanal* de ferro-carriles acerca del de Almansa. Sabida es la celeridad con que se trabaja en toda la estension, desde Aranjuez á Albacete: en la primera seccion hay ya un buen trozo en que las locomotoras de Aranjuez corren con trenes de carriles, traviesas y balastage. La línea de Almansa tiene de Madrid á Getafe 13 kilómetros; á Pinto, 20; á Valdemoro, 26; á Cienpuzuelos, 33; á la Cuesta de la Reina, 40; á Aranjuez, 48; á Castillejo, 59; á Villasequilla, 71; á Tembleque, 99; á Valle de Butarque, 107; á Villacañas, 119; á Quero, 132; á Alcazar de S. Juan, 146; á Campo de Criptana, 154; á Rio Zancars, 165; á casa de las Pilas, 174; á Puebla de Socuellamos, 185; á Casa Gangera, 192; á Casas del Marco de la Parra, 195; á Villarobledo, 201; á Casa de Guiga, 214; á Casa del Pintado, 218; á Venta de Minaya, 223; al caserío de San Mareos, 228; á Casa de Jadela, 229; á Casa de los Marqueses, 231; á Casa Quemada, 236; á la Roda, 240; á Casas de la Hoja del Pozo, 249; á Casa Nueva, 251; á la Gineta, 258; á Casa de Zorrilla, 270; á Albacete, 276; á Almansa, 356. Desde Madrid y Alcázar de San Juan á Ciudad-Real, hay 242 kilómetros.

En las respectivas diócesis se han publicado edictos para la provision por oposicion de las canongías de oficio que á continuacion se expresan; todos con término de sesenta dias, desde la fecha del edicto, que tambien va señalado á continuacion:

En la iglesia metropolitana de Valencia (en 8 de julio) para la canongía magistral.

En la metropolitana de Santiago (en 15 de agosto) para la doctoral.

En la metropolitana de Tarragona (en 8 de junio) para la lectoral.

En la iglesia sufragánea de Calahorra (en 21 de julio) para la doctoral.

En la de Guadix (en 5 de agosto) para la magistral, la doctoral y la penitenciaria.

En la de Orihuela (en 28 de junio) para la penitenciaria.

En la de Sigüenza (en 10 de julio) para la doctoral.

En la de Teruel (en 9 de julio) para la lectoral.

En la de Tortosa (en 5 de julio) para la lectoral.

= El *Heraldo* inserta hoy un comunicado del señor Salamanca, como presidente de la sociedad del ferro-carril de Madrid á Aranjuez. El señor Salamanca trata de probar en este escrito que el gobierno ha hecho una buena adquisicion con la enagenacion de este camino.

= Ha llegado á Sevilla, de paso para Lisboa el nuevo embajador de Nápoles cerca de la córte de Portugal.

= La *Gaceta* inserta hoy el estado general del importe de la correspondencia que han hecho efectivas las administraciones de correos de la Península é Islas Baleares y Canarias, el número de cartas circuladas en dichas dependencias, y el número de sellos vendidos durante el mes de mayo último, del cual resulta que el número de cartas circuladas asciende á 1.883,931; que el producto de los sellos vendidos es de 659,449 reales, y que el total importe de la correspondencia y sellos vendidos asciende á 2.629,325 reales 33 mrs.

= Los señores ministro de la Gobernacion y gobernador de esta provincia, se encuentran ya en Madrid de regreso de la Granja.

= Hoy deberá encargarse del mando del regimiento de Granaderos, su coronel el brigadier marqués de Santiago, de regreso de los baños de Panticosa, á donde marchó hace dos meses, con objeto de restablecer su salud. El brigadier Solano, que desempeñaba este cargo en comision, saldrá en breve de esta córte á incorporarse con el regimiento de la Constitucion, de donde procedia.

= Para el dia 4 debe llegar á la Granja la Reina madre, permanecerá en el Real Sitio este dia y el siguiente, y el 6 saldrá para Tarancón, á reunirse con su esposo é hijas.

= Muy equivocados han andado algunos periódicos, nos dicen desde San Ildefonso, al sostener que el Sr. D. Agustin Perales no ha sido nombrado secretario mas que de la etiqueta y mayordomía, y no porque no beban en buenas fuentes. No solo ha sido nombrado secretario general del gefe de palacio, que es gefe general de todo, sino que por aclaracion á la última real órden del nombramiento, se manda al mayordomo mayor, caballero mayor, gefe de etiqueta, patriarca y gran canciller, etc. etc., etc., y á todos cuantos de palacio despachaban con S. M. la reina, que pasen sus propuestas y asuntos al secretario general Sr. Perales, y por este conducto se entiendan con el gefe de palacio Sr. Pinohermoso, quien solo está facultado para despachar con S. M.

= Ha llegado á Bailen el ingeniero de caminos

señor D. Antonio Revenga, autor del proyecto del puente colgante que se va á construir en Valladolid sobre el Pisuerga, y encargado del estudio de la navegacion de este rio y de la del Duero.

El motivo que á Bailen le ha conducido, es el de activar y concluir las obras de la fuente monumental que en recuerdo de la célebre batalla se está erigiendo bajo su direccion en aquel punto, y que tiene el doble objeto de perpetuar tan ilustre hecho de armas, proporcionando al mismo tiempo á los habitantes de Bailen aguas de que hoy carecen completamente. Por esta razon y porque es ya conocida en Bailen la actividad del señor Revenga, á cuyos esfuerzos se debe que dichas obras estén muy adelantadas, aquel vecindario le ha recibido con marcadas señales de entusiasmo; siendo mas que probable que para mediados ó últimos del próximo setiembre se halle terminada del todo la fuente monumental.

— El dia 13 se verificó en Sahagun la ejecucion de la sentencia de muerte á que fué condenado Tomas Cuesta, por robo y muerte á Baltasar Calvo. El delito se cometió la noche del 17 de julio último. En la ejecucion de la sentencia hubo un incidente horrible. Por un olvido involuntario el verdugo no puso el tornillo que debiera sujetar el garrote al cuello del reo, y al dar la vuelta al manubrio, en vez de causar la muerte al desgraciado Cuesta, se abrió el garrote. Entónces los hermanos de la Caridad subieron al patíbulo pidiendo gracia, y se suspendió por algunos momentos la ejecucion hasta que llegó la orden del juez para que se terminara. La tranquilidad pública no se alteró en nada.

VARIEDADES.

La camisa del hombre feliz.—Coéntase en cierto libro que yo me sé, y cuyo título me abstengo de revelar, que vivía en Rusia, por los tiempos del famoso Pedro el Grande, un rico boyardo que padecía una terrible melancolía de que ninguno de sus médicos podía libertarle. No dice precisamente el historiador de que provenia la enfermedad; nosotros nos inclinamos á creer que dimanaba del severo edicto fulminado por el inexorable emperador contra las barbas de los grandes de la antigua Krimlin, á quienes se propuso civilizar y dar una fisonomía europea. El caso es, que el poderoso boyardo empeoraba de día en día. Uno de los curas griegos, hombre de prodigiosa ciencia, digno heredero de la doctrina de aquellos antiguos padres que convirtieron al grande Udamiro haciéndole arrastrar por las orillas del Volga los ídolos atados á la cola de su caballo, le dijo, despues de observarle con premeditacion profunda, que no curaría de su dolencia *hasta que se pusiese la camisa de un hombre feliz.* Al instante envió el boyardo mensajeros en todas direcciones en busca de tan inapreciable prenda; dióles gruesas sumas para sus peregrinaciones, é intimóles que si se volvian á Moscou sin la camisa inmediatamente serian descauartizados.

Es imposible detenerse á describir las naciones y climas que los enviados recorrieron. Muchas veces creyeron haber encontrado la deseada prenda, pero las personas en quienes la suponian, solo eran felices en la apariencia, y estudiada á fondo su vida eran dignas de la mayor compasion. En vano buscaron al hombre feliz en los grandes palacios de Italia, España, Francia é Inglaterra; las cortes deslumbradoras ocultaban bajo su magnífico aspecto exterior la felicidad ficticia de sus pobladores, las mas repugnantes miserias, los mas feos delitos. No solo los cortesanos eran infelices: éraulo tambien los hombres dedicados al estudio: los científicos, los artistas: todos tenían en sus dias horas de desgracia, de profundo desaliento, de lágrimas abrasadoras.

Por fin, discurriendo un dia por los floridos campos de la Bética, llegaron á sus oídos los dulces acentos de una rústica zampoña: partía aquel silvestre sonido del pié de un poblado olivo, á cuyo tronco estaba apoyado un anciano pastor tocando su favorito instrumento, mientras bailaban sobre el fresco césped sus hijos é hijas, hermosos como los pastorcillos de los idilios de un poeta clásicos. Informáronse de aquel anciano si se juzgaba enteramente feliz: respondiéseles que sí, que él no codiciaba las riquezas: que sus necesidades eran muy reducidas: repitió, en una palabra, con diversas frases aquel magnífico soneto de Quevedo:

«Quitar codicia, no añadir dinero

Hace ricos los hombres, Casimiro.»

Y concluyó diciendo, que mientras le concediese el cielo vivir en compañía de sus queridos hijos y nietos, no envidiaba sobre la tierra á persona alguna, y que se reputaba por *completamente feliz.* No bien acabó de pronunciar esta palabra, se precipitaron sobre él á una todos los mensajeros del boyardo, y á pesar de sus súplicas, gritos y lágrimas, y de la vigorosa defensa que sus buenos hijos oponian á la incomprensible rapacidad de aquellos hombres, empezaron á despojarle de sus pobres vestidos..... pero ¡oh desgracia inconsolable!... *el hombre feliz no tenia camisa....*

Palma 8 de setiembre.

INSTITUTO PROVINCIAL DE 2ª ENSEÑANZA
DE LAS BALEARES.

Con arreglo á las disposiciones del reglamento vigente, todos los alumnos que cursan en dicho establecimiento los estudios de segunda enseñanza y los de la carrera náutica que dejaron de presentarse á los exámenes ordinarios celebrados en junio último, así como los que obtuvieron en ellos la calificación de suspensos, los que deseen mejorar las notas de *mediano ó bueno*, los matriculados en el concepto de *inscritos*, los de enseñanza doméstica que tengan ya hechos los dos primeros años de estudio, y los de la misma clase que no hayan sufrido la prueba del primero; deben presentarse á los exámenes extraordinarios que tendrán lugar del 15 al 30 del corriente, los dias y horas que se indicarán con anticipacion en el tablon de edictos de esta escuela.

Lo que se publica á fin de que llegue á noticia de los interesados. Palma 4 de setiembre de 1852.—Por D. del D.—Andrés Barceló, secretario.

REVISTA DE PERIODICOS.

Por la real orden que ayer publicamos y por el pliego de condiciones que va al pié de la misma vemos que en breve disfrutará la isla de Iviza de los beneficios que goza Mallorca y que con laudable esfuerzo se están procurando en estos momentos los menorquines. Establécese por la real disposicion indicada que se saque á pública subasta la conduccion de la correspondencia entre Mallorca é Iviza en buque de vapor una vez al mes, que podrán ser dos, si así lo ordena el gobierno. Esta acertada disposicion es somamente beneficiosa para Iviza, cuyos intereses íntimamente ligados con los nuestros se verán estrechados mas y mas con la fácil y rápida comunicacion proyectada.

(Balear del 6.)

AFECCIONES ASTRONÓMICAS

DEL DIA 9 DE SETIEMBRE.

Sale el sol á las 5 horas y 41 minutos.

Pónese á las 6 y 19

Hora que debe señalar el reloj al medio dia verdadero en Palma é islas adyacentes.

11 h. 57 m. 25 s.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del dia.

SAN GORGONIO, MÁRTIR.

Fué uno de los empleados en el palacio de Dioclesiano, y deseoso de gozar con Doroteo la palma del martirio, se denunciaron ambos al emperador como cristianos; por lo que fueron colgados de un palo, muriendo contentos por Cristo.

CULTOS SAGRADOS.

Mañana juéves en la parroquial iglesia de Santa Cruz concluyen las cuarenta-horas, siendo la esposicion á las seis de la mañana: la reserva se hará á las siete y media, precedida del santísimo rosario que cantará la música.

— En la iglesia de Ntra. Señora del Socorro á las siete de la tarde cantará la música unas armoniosas completas en preparacion á la festividad del glorioso taumaturgo san Nicolas de Tolentino, estando de manifiesto el Santísimo.

AVISOS

Continúa vedado para la caza, el predio los Cabanells nous, del término de Petra, y la parte de los vells unida á él.

— Una nodriza de edad de 21 años y la leche 7 meses, natural y vecina de Campos, y que tiene su marido ausente en el servicio militar, primeriza, solicita cria para darle de mamar en casa de los padres. Darán razon en la tienda del zapatero de Llummayor, que vive al lado de los Tres dias, plaza de Santa Eulalia.

POESIAS FANTASTICAS

EN MALLORQUIN,

POR DON TOMAS AGUILÓ.

Conocidos son de nuestros lectores y de los aficionados á la amena literatura los tres tomos de poesías castellanas que ha publicado este joven compatriota nuestro. Esto nos dispensa de hacer su elogio. A nuestro juicio en estas producciones se distingue no solo el estro del poeta, sinó tambien los dotes del hablista castizo y del correcto escritor. El cuaderno que ahora damos á luz contiene algunas poesías sueltas que, si bien de índole diferente, y escritas en un dialecto, cuyas condiciones no son las mismas que las de la rica y pomposa lengua castellana, no desdichan de la pluma del cantor de *Mallorca poética*, del autor de la delicada y hermosa leyenda titulada *La Cruz de esmeraldas*.

Véndese este cuaderno en la librería de Guasp, calle de Morey, á 3 rs. vii.

En la misma librería hallanse de venta los tres tomos de las *Rimas varias* de D. Tomas Aguiló, á 10 rs. cada tomo, vendiéndose cada uno por separado; y la coleccion entera á 24 rs. vellon.

TEATRO

FUNCION PARA MAÑANA JUEVES.

1ª QUINCENA.

3ª FUNCION.

Despues de una agradable sinfonia dará principio la tan aplaudida comedia en 5 actos, de D. Ventura de la Vega, titulada

LA CALUMNIA.

Dado fin con su escogido Baile nacional.

A las 8.

Entrada: 2 rs.

IMPRESA NACIONAL Á CARGO DE D. JUAN GUASP
EDITOR RESPONSABLE.